
Commission 
Transition énergétique & 

Adaptation au 
changement climatique

12 septembre 2024 – Videix

COMPTE RENDU

Afin de faciliter la lecture du compte-rendu, chaque élément discuté est détaillé sous la diapositive

concernée.

La liste des présents est jointe au compte-rendu (pages 26 et 27).

Présidente de la Commission : Colette Langlade

Assistant de la Commission : Emmanuel Dexet (excusé)

Relu et validé par Colette Langlade le : 23/09/2024
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• Tour de table

• Transition énergétique 

o Actualités ENR & Nuit 

o Informations diverses

• Adaptation au changement climatique

o Finalisation de l’annuaire de la commission

o Présentation de la plate-forme régionale de retours d’expériences

o Informations diverses et perspectives

Pause déjeuner 

• Intervention de Marc Pichaud sur l’eau et le changement climatique suivie 

d’une visite d’étang et de zone humide

ORDRE DU JOUR
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Pas de modification de l’ordre du jour.

Pour la visite de l’après-midi, Marc Pichaud est accompagné de Morgane Duchoiselle,

Technicienne rivière, et Orlane Quéraud, Technicienne zones humides du SMACA (Syndicat

Mixte du bassin de la Charente Amont).



Que s’est-il passé pour vous depuis la dernière 

commission ?

Commune

Communautés de communes

Autres structures

Transmission d’info du Parc

Tour de table
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Frédéric Gaillard, Cussac : la commune souhaite désimperméabiliser la cour de l’école

(participation de Muriel du Parc). Une réflexion est en cours pour utiliser la dotation biodiversité

pour financer une partie du projet. Eclairage : certains lampadaires définitivement éteints,

commune en attente du passage du SEHV pour un diagnostic du matériel avant de décider de

rénovations.

Solange Cotta, St Priest les Fougères réflexion pour désimperméabilisation la cour de l’ancienne

école ainsi que la place devant la mairie (projet plutôt pour le prochain mandat).

Colette Langlade, Thiviers : plantation d’arbres réalisés dans les établissements scolaires. Il serait

intéressant de recenser les besoins des communes et communautés de communes du Parc pour

aller chercher des financements ensemble sur un projet commun.

Dominique Marceteau, Miallet : la commune candidate au label Ville et village étoilé (VVE). Il y

a un projet d’habitat partagé en cours d’étude. La commune a lancé un recrutement pour un

chargé de mission Village d’avenir.

Chantal Garrigou Grandchamp, Videix : la commune est aussi Village d’avenir. Une réflexion est

en cours pour rénover l’ancienne école de St-Gervais pour en faire un logement social. La

commune candidate au label VVE.

Paulette Lacroix, St Saud Lacoussière : développement important de photovoltaïque en toiture

chez les agriculteurs. Candidature au label VVE et extinction de l’éclairage à 22h30.

Claudine Lathière, Rochechouart : commune candidate au label VVE, tout l’éclairage public est

éteint sauf les arrêts de bus scolaire. Projet en cours sur l’école la rénover et restructurer les

espaces. Ce projet pourra constituer un retour d’expérience pour la commission. Panneaux

solaires en toiture des ateliers municipaux à l’étude.
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Isabelle Heckelmann, St Paul la Roche : la commune a accueilli le séminaire de rentrée du Parc

début septembre. Un des points forts était la balade de Jean-François Vignaud de l’IEO qui

imaginait le territoire en 2050. La commune candidate au label VVE et est en attente de dépose de

certains luminaires par le SDE24. Nouvelle directrice d’école ce qui va permettre de relancer les

réflexions sur la désimperméabilisation de la cour d’école. Sortie brame du cert le 27 septembre

avec observation astronomique.

Eric Lafontaine, Piégut Pluviers : désimperméabilisation de la cour d’école à l’étude. Chantier à

venir pour la pose d’ombrière photovoltaïque sur le parking du stade. Rénovation de l’éclairage

public en cours (programme sur 6 ans).

Alain Coussy, Champniers et Reilhac : commune candidate au label VVE. Relation complexe

avec le SDE24 pour la gestion de l’éclairage. Rénovation du logement de l’ancien presbytère en

projet, dossiers en cours et recherche de financements pour pouvoir choisir des matériaux de

qualité. Plantations faites sur plusieurs terrain communaux mais des points de vigilance sur

l’entretien. A la communauté de communes, remplacement de Marion Araud Razou par Pierre

Lucas, arrivé début septembre.

Jean Le Goff, Nexon : commune candidate au label VVE. Des points lumineux vont être

supprimés. Au niveau de l’usine SAFRAN, beaucoup d’effort mis en place : création d’ombrières

photovoltaïques sur les parking et éclairage mis en dessous avec des horaires adaptés au

roulement des équipes, réduction importante de la pollution lumineuse. Centre ville en cours de

désimperméabilisation. Au niveau de la communauté de communes, opération de renouvellement

urbain en cours pour la revitalisation du centre (aides financières à venir pour la rénovation de

logements, y compris pour les bailleurs, et de façades). Challenge mobilité terminé : action

intéressante et mobilisatrice y compris pour les entreprises privées. Changement de direction à

Super U, l’éclairage est à nouveau allumé la nuit…

Sébastien Fissot, Rilhac Lastours : commune candidate au label VVE. La communauté de

communes a lancé un projet de charte EnR avec une première intervention de la DDT87 début

septembre. Une dizaine de réunions sont prévues. La communauté de communes porte un projet

de jardin bourdonnant avec le Parc. La communauté de communes a été informée d’une

autorisation pour un méthaniseur à St Hilaire les Places de 30 T en mixte (permis accordé le 28

août). Le Parc n’a pas été informé de ce projet.

Henri Seegers, Miallet : modernisation de l’éclairage public en cours (187 points lumineux

actuellement, réflexion en cours pour réduire le nombre de points de 50% afin de réduire les coûts

de rénovation, éclairage du centre bourg et des trois cerisiers, bon accueil des habitants). A la

boulangerie, les emballages ont des publicités sur l’installation de photovoltaïque au sol indiquant

« 3000 euros par hectares par an sans rien faire ».

Philippe Brousse, Mareuil en Périgord : extinction de l’éclairage à 22h30, lien difficile avec les

SDE24. Commune intéressée par le label VVE. Projet de réseau de chaleur pour les bâtiments

publics. Projet de PV au sol, la mairie organise une rencontre avec les habitants pour connaître

leur avis avant de se prononcer (le Parc a émis un avis négatif).
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Des questionnements sont évoqués que l’agrivoltaïsme. Philippe Brousse, également agent de la

chambre d’agriculture de Dordogne informe des démarches de cadrage de la chambre, notamment

la création d’une charte en 5 critères : puissance maximale de 20 MWc (soit environ 20ha),

maintien ou augmentation de la production agricole (avec un suivi pour le vérifier), pas

d’affaiblissement d’un réseau d’irrigation ni de perte de surface irrigable, pas sur les bonnes terres

avec comme indicateur avec les classes fiscales (pas plus de 10% de surface en classes fiscales 1

ou 2), partage de valeur entre le propriétaire foncier et le fermier.

Des questionnements sont partagés sur la dotation biodiversité. Le courrier d’information transmis

par le Parc a été apprécié et donne de la visibilité à la plus-value pour une commune d’être sur un

Pnr. Au sein des communes, il n’est pas évident de savoir pour quelles actions cette dotation est

utilisée. Le courrier étant arrivé en milieu d’année, les budgets sont déjà écrits. Il serait intéressant

de préparer les projets à cibler pour la dotation 2025 (même si le montant varie annuellement).

Au niveau du lien entre les collectivités et le Parc, les membres échangent sur leur rôle de

délégués Parc. Sur certaines communes, le délégué Parc fait un point sur le Parc à chaque conseil

municipale ou communautaire et intègre une rubrique « Parc » dans la gazette distribuée aux

habitants, pour d’autres communes, le délégué Parc fait remonter des informations de manière

ponctuelle et met en lien les adjoints avec le Parc selon les projets en cours.

La commission propose que chaque membre se renseigne au sein de sa commune sur

l’utilisation de la dotation biodiversité afin de partager ces informations lors de la prochaine

commission.

La commission demande que le Parc transmette le courrier d’information sur la dotation

biodiversité par mail à l’ensemble des délégués Parc (ce courrier ayant déjà été transmis aux

communes, et une note d’information ayant été présentée en comité syndical de juillet).



Energies renouvelables
Actualités sur le territoire

AVIS - Projet PV au sol, St-Félix-de-Bourdeilles, par RWE : 7,21 hectares de panneaux, puissance

potentielle de 5,97MWc. Réception de la demande le 27 août ; avis avant le 27 septembre 2024.

Note technique – Projet PV au sol,

St-Front-sur-Nizonne, par STEF :

Abandon du projet afin de « respecter la

Décision des habitants du hameaux »
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Audrey informe que la Parc a été sollicité pour un avis sur le projet photovoltaïque au sol de St Felix

de Bourdeilles. Les agents du Parc analysent actuellement le projet pour des retours techniques qui

permettront aux élus du Parc d’émettre un avis. La commune et les délégués Parc de la commune

seront également sollicités pour avoir leurs retours.

Pour le projet sur St Front sur Nizonne, Audrey rappelle que le Parc avait fait une note technique

avec des recommandations. Le développeur a rencontré les habitants du hameau et a décidé

d’abandonner le projet qui n’était pas accepté par certains riverains.

Solange Cotta interroge la commission sur le suivi du projet de PV au sol à l’étude sur Priest les

Fougères. Colette Langlade informe qu’elle a été sollicité il y a quelques jours par Philippe François

pour participer à une réunion mi septembre afin de rencontrer les développeurs. C’est la

communauté de communes qui organise cette rencontre.

Jean Le Goff demande à ce que soit rappelé l’organisation dans la gestion des projets EnR sur le

territoire du Parc. Colette Langlade indique que l’idéal est que dès qu’un porteur de projet se

positionne sur un site, il prenne contact avec le Parc pour obtenir des recommandations techniques.

Audrey précise que cela permet aux projets d’être de meilleurs qualités. Audrey ajoute que depuis 2-

3 ans, le Parc est plus identifié et pour certains avis en cours, le Parc avait par le passé émis des

recommandations. Ainsi dans l’analyse du projet pour avis, les agents peuvent faire remonter si le

développeur a suivi leurs recommandations ou non.
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Frédéric Gaillard propose qu’une plateforme collaborative soit réfléchie pour que les élus,

développeurs et le Parc puissent informer des projets à l’étude.

Isabelle Heckelmann s’interroge sur le suivi du Parc pour les projets de hangars agricoles avec du

photovoltaïque en toiture.

Audrey rappelle que le Parc n’est pas saisi par l’Etat pour émettre un avis sur ces projets. Le Parc est

saisi pour des projets de plus grande ampleur (photovoltaïque au sol d’une surface de plus de 1ha en

Dordogne, éolien en Dordogne et Haute-Vienne). L’Etat saisi le Parc pour un avis consultatif, en

même temps que l’Etat saisi d’autres structures pour avis consultatif. Puis le Préfet décide

d’autoriser ou non le projet. L’Etat n’a pas l’obligation de saisir l’avis du Parc.

Philippe Brousse souligne le défi que représente le remplacement des énergies fossiles « invisibles »

par des énergies visibles telles que les énergies renouvelables. Pour les bâtiments agricoles, le suivi

est fait par les services urbanismes des mairies ou communauté de communes qui autorise ou non les

permis de construire. En Dordogne, les agriculteurs évitent le construction de hangars

photovoltaïques vides. La chambre d’agriculture intervient lors de l’instruction des permis de

construire pour s’assurer des standards des bâtiments. Il précise que l’économie liée à la production

d’énergie en toiture ne permet pas de rente importante.

La commission prend note de ces informations.



Energies renouvelables
Actualités sur le territoire

Formation « Projets participatifs et citoyens d’énergie renouvelable » par CIRENA :

- Gratuite / sur la journée

- 3 lieux de formations :

- Jeudi 19 septembre à Poitiers,

- Mercredi 16 octobre à Bordeaux

- Jeudi 21 novembre à Périgueux, orientation Bois-Energie

Webinaire « Découvrir la filière agrivoltaïque » par Les Générateurs le 18 septembre, 10H
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Audrey présente les formations organisées par CIRENA et Les Générateurs. Les liens d’inscription

ont déjà été transmis par mail.

Solange Cotta est intéressée pour suivre la formation du 21 novembre à Périgueux.

La commission prend note de ces informations.



Energies renouvelables
« Charte » EnR

 Prochaine session de travail le 8 octobre à Jumilhac-Le-Grand, salle de la pépite

 Dernière session de travail le 12 novembre, lieu à définir

 Intervention au comité de pilotage Plan Climat Air Energie de la communauté de

communes Val de Vienne pour présenter la démarche participative, le 2 octobre

 Muriel Lehericy prend la suite de la coordination pour la « Charte » ENR + les avis :

m.lehericy@pnrpl.com
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Audrey rappelle le travail en cours sur la création d’un charte EnR sur le territoire du Parc. Elle

précise que suite à son départ le 17 septembre, Muriel Lehericy reprendra le pilotage de la charte

EnR ainsi que la coordination des avis sur les projets d’énergies renouvelables.

La commission prend note de ces informations.



Préserver la nuit 
Etat des actions

• Recrutement en cours pour un poste « Trame noire »  CDD 6 mois, 37 candidatures,

entretien le 19 septembre, prise de poste en octobre ou novembre.

• Etude sur les impacts de la pollution lumineuse sur les chiroptères : données transmises

au bureau d’étude pour analyse cet hiver, résultat début 2025.

• Sortie animée « Brâme sous les étoiles » à St-Paul-la-Roche le 27 septembre, animation

par la fédération départementale des chasseurs de la Dordogne et le club d’astronomie

Regulus

• Jour de la nuit, 16ème édition : samedi 12 octobre 2024. Des animations de prévues ? Des

idées ?

CR Commission TEACC du 12/09/2024 10

COMPTE RENDU

Audrey interroge la commission sur l’événement le Jour de la nuit et les animations éventuelles des

communes et communautés de communes. Aucun membre n’a prévu d’animation. La commission

propose de participer au Jour de la nuit en 2025.

La commission prend note de ces informations.



Préserver la nuit 
Etat des actions

• Label « entreprise engagée pour préserver

l’environnement nocturne » : Travail en cours

avec la Fédération des Parcs et la Direction

Générale de la Prévention des Risques (DGPR)

pour mettre en place le label au niveau national.

o Capsule vidéo  Tournage avec Mr Farrenq,

directeur de site SAFRAN à Nexon, Jean LeGoff,

élu à Nexon et au Parc
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Jean Le Goff félicite Audrey pour le travail accompli avec l’entreprise Safran. Il témoigne de la

motivation du directeur pour de réels changements qui réduisent la pollution lumineuse. Il ajoute

que le label que le Parc a créé et la reconnaissance qu’il apporte sont des leviers importants pour

impliquer les entreprises.

La commission prend note de ces informations.



Préserver la nuit 
Villes et Villages Etoilés

• Concours Villes et villages étoilées par l’Association Nationale de Protection du Ciel et de

l’Environnement Nocturne : NOUVELLE EDITION !

12 juin : Ouverture des inscription

31 décembre : Clôture des inscriptions et date butoir pour déposer le dossier de

candidature

• Des communes accompagnées : Champniers-et-Reilhac ; Videix ; St-Paul-la-Roche

• Des communes intéressées par le label : Chalais ; St-Auvent ; Nexon ; St-Front-sur-Nizonne ;

Rilhac-Lastours ; St-Laurent-sur-Gorre

• Accompagnement possible pour les dossiers par Michel Deromme + la future personne à

partir de novembre

Qu’en est-il sur vos communes ?

Objectif pour territoire étoilé : 50 communes et environ 25 000 personnes OU 38 communes et environ 33

334 personnes.
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Les membres ont fait par du souhait de chaque commune de candidater lors du tour de table

d’introduction de commission.

Audrey précise que le label VVE repose sur un panel de critères, certains obligatoires d’autres

optionnels, et que l’évaluation permet d’obtenir 1 à 5 étoiles. Au vu du travail réalisé sur le Parc,

toutes les communes ont leur chance d’être labellisée et doivent candidater.

Il est proposé que chaque membre de la commission prenne un rôle d’ambassadeur pour motiver

des communes voisines de la leur à candidater. Il reste beaucoup de communes à motiver pour

que le Parc puisse également devenir territoire étoilé.

La commission prend note de ces informations.



Informations diverses

• Modification du CR de la commission du 26 juin 2024, suite à la demande de l’association

1001 vies concernant la maladresse des propos les qualifiant de « groupe anti-éolien »

• Intégration du COPIL PCAET de la communauté de communes Val de Vienne : binôme

élue/technicienne  Colette LANGLADE et Jeanne LEROY

• Retour sur des futures dates de COPIL dans vos différentes comcom ?

• « Mot de la fin »
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Les membres n’ont pas connaissance de comité de pilotage PCAET à venir. Les agents de

communautés de communes feront le lien avec le Parc lorsque les COPIL seront programmés.

La commission valide l’intégration du Parc au comité de pilotage du PCAET Val de Vienne.



L’adaptation au changement climatique est un sujet complexe, d’où l’importance de 

travailler en réseau.

Un prérequis du travail en réseau : apprendre à se connaître, identifier les 

casquettes et compétences de chacun. 

-> Fiches d’identité remplies en commission de juin, à compléter

-> Création d’un annuaire de la commission 

Diffusion à l’équipe du Parc et aux membres de la commission pour faciliter les 

liens en interne ?

Vie de la commission
Annuaire des membres de la commission

CR Commission TEACC du 12/09/2024 14

COMPTE RENDU

Jeanne propose la création d’un annuaire à destination des membres de la commission

uniquement afin de faciliter les prises de contact en interne (y compris pour le covoiturage). Les

membres seront invités à finaliser et valider leur fiche afin que les informations soient exactes et

en accord avec la RGPD.

La commission valide la création d’un annuaire pour une utilisation en interne.



Adaptation au CC
Financement Ademe

• Demande de financement faite en octobre 2023

• Validation du financement de l’Ademe sur 2024-2026 reçue en juillet 2024 !

• Montant de l’aide accordée sur 3 ans : 110 000€ pour 2,5 ETP

Postes financés à 40% par l’Ademe :

o Adaptation (Jeanne) sur 2 ans

o Nuit (Audrey puis remplaçant) sur 3 ans

o Urbanisme/Paysage (Muriel) à mi-temps sur 3 ans

• Versement annuel sur remise de rapport bilan des actions réalisées

• Premier bilan prévu pour janvier 2025
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Jeanne informe du financement Ademe.

La commission prend note de ces informations.



Adaptation au CC
Séminaire de rentrée

• 50 participants : 

o équipe technique (31 agents)

o élus du bureau exécutif (10 pers/18)

o conseil scientifique (5 pers/6)

o 4 intervenants extérieurs (fédération 

des Pnr, expert région, IEO, doctorante)

• Objectifs : interconnaissance, lancer des 

dynamiques collectives

• Thème : Adaptation au changement 

climatique

-> Signal fort pour lancer la démarche 

adaptation de manière transversale
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Jeanne présente le séminaire de rentrée qui a eu lieu le 9 septembre. Elle souligne que les

différents temps créés pour la journée sont réutilisables sur d’autres formats et pour d’autres

publics. Notamment la conférence peut-être proposée aux communautés de communes et la

balade « mon territoire en 2050 » peut être programmée pour le grand public.

Sébastien Fissot s’interroge sur le positionnement du Parc par rapport aux autres Pnr de France

sur la question de l’adaptation. Jeanne répond que Philippe Moutet de la fédération à souligner

l’implication du Pnr Périgord Limousin du fait de la mise en place d’une Vice-Présidence dédiée,

de la création d’une commission d’élus et du recrutement d’une chargée de mission dédiée.

Isabelle Heckelmann souligne la qualité de la prestation de Jean-François Vignaud pour la balade

contée. Ce format est tout à fait adapté au grand public et mérite d’être reprogrammé.

Jeanne propose que la balade soit organisée dans plusieurs communes en 2025. Les membres de

la commission pourront se porter volontaires pour accueillir cette sortie.

Henri Seegers note que les membres du conseil scientifique ont été très agréablement surpris par

cette journée de séminaire et de la proximité agents et élus.

La commission prend note de ces informations.



Adaptation au CC
Plateforme régionale de retours d’expérience

• Lancement d’une plateforme par la Région Nouvelle-Aquitaine 

• Fiches de retours d’expériences de solutions exemplaires

• Exemples en territoires ruraux, littoraux et urbains

https://cartes.nouvelle-aquitaine.pro/portal/apps/experiencebuilder/experience/?id=e0e6c44960144e34913aacd254b6756d
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Jeanne informe de la création de la plateforme régionale sur des solutions exemplaires pour

l’adaptation au changement climatique.

Lien vers la plateforme : https://cartes.nouvelle-

aquitaine.pro/portal/apps/experiencebuilder/experience/?id=e0e6c44960144e34913aacd254b6756d

Elle précise qu’une fiche sera prochainement ajoutée pour présenter un effacement d’étang réalisé

sur le Parc.

La commission prend note de ces informations.



Adaptation au CC
Plateforme régionale de retours d’expérience

• Zoom sur l’action portée par le Pnr Millevaches de récupérateurs d’eau pluviales

• Echanges avec la chargée de mission Manon Campenet en 2024, partage des 

éléments d’organisation du projet
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Jeanne présente quelques solutions de la plateforme, dont les commandes groupées mises en

place sur le Pnr de Millevaches.

La commission prend note de ces informations.



Adaptation au CC
Plateforme régionale de retours d’expérience

• Zoom sur l’action portée par l’EPTB Vienne

• Visio avec le Directeur Stéphane Loriot le 28/08, disponible pour organiser des 

rencontres en 2025
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Jeanne présente quelques solutions de la plateforme, dont le guide créé par l’EPBT Vienne

spécialement pour les collectivités. Ce guide peut être utile pour des communes et

intercommunalités qui ne sont pas sur le périmètre de l’EPBT Vienne.

Lien vers la version numérique du guide : https://eptb-vienne.fr/lancement-du-guide-dadaptation-

au-changement-climatique

Jeanne a commandé des exemplaires papiers qui pourront être distribués lors de la prochaine

commission.

La commission prend note de ces informations.



• Nouveau guide publié par le Parc

• A venir : guide sur la gestion des tempêtes et 

incendies de forêts, annuaire de crise Dordogne et 

Haute-Vienne, formations…

Adaptation au CC
Zoom sur le guide Résilience des forêts
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Jeanne informe d’un guide publié par le Parc sur la résilience des forêts (piloté par le service

forêt du Parc). Un autre guide sur la gestion des tempêtes est en cours de finalisation.

La commission prend note de ces informations.



Demande de la commission de juin : organiser une rencontre entre le Parc et l’ensemble des 

comcom du territoire pour identifier leurs besoins 

Rencontre proposée le 19 septembre et reportée car l’Etat souhaite participer (sous-Préfets). 

Date à venir fin octobre ou fin novembre (doodle en cours avec les comcom)

Proposition pour préparer cette réunion : 

- Chaque élu(e) de la commission en parle en conseil municipal et/ou conseil communautaire 

pour lancer la réflexion et donner de la matière aux échanges à venir

- L’outil climadiag pourra aussi être présenté par les élus  (https://meteofrance.com/climadiag-commune)

Quels besoins pour les élus de la commission ?

Adaptation au CC
Rencontre avec les Communautés de Communes
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COMPTE RENDU

Jeanne rappelle les demandes de la commission pour l’organisation d’une rencontre avec l’ensemble

des communautés de communes. Les sous préfets de Nontron et Rochechouart ont répondu présents

et une date est en cours de calage.

Les membres de la commission sont invités à évoquer l’adaptation au changement climatique au

sien de leur commune et communauté de communes afin de faire remonter des besoins lors de cette

réunion.

Solange Cotta s’interroge sur les personnes invités au niveau des communautés de communes.

Jeanne précise qu’il s’agit des élus en charge des PCAET avec un appui des agents PCAET. Chaque

communauté de commune choisira quels élus participent. Les membres de la commission du Parc

seront conviés.

Colette Langlade propose que lors de cette réunion, le Parc présente les actions déjà mises en place

et des pistes d’actions pour la suite.

La commission prend note de ces informations.



• Création d’une carte / annuaire pour 

faciliter les prises de contact

• Arrivée de Pierre Lucas sur la comcom

Périgord Nontronnais

Adaptation au CC
Cartographie des PCAET
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COMPTE RENDU

Suite à la demande de la commission en juin, le Parc a créé une cartographie des élus et agents en

charge des PCAET. Ce document est distribué aux membres de la commission.

La commission prend note de ces informations.



• Organisateur : Ademe

• Lieu : Angoulême

• Date : jeudi 14 novembre (8h30 à 18h)

• Qui : élus et agents 

• Objet : 4 temps de formation et d’échanges

o Rappel des enjeux et définition des concepts clés

o Méthode de réalisation d'un diagnostic exhaustif, pédagogique et mobilisateur

o L'enjeu de la mobilisation des élus et des parties prenantes du territoire dès la phase de 

diagnostic

o A chaque territoire ses solutions d'adaptation

• Volontaires pour participer ?

Adaptation au CC
Rencontre régionale
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COMPTE RENDU

Jeanne informe d’une rencontre organisée par l’Ademe. Henri Seegers se porte volontaire pour

participer. Sébastien Fissot et Jean Le Goff pourront peut-être participer également.

Lien pour s’inscrire à la journée : https://rencontres.territoiresentransitions.fr/rencontres/adaptation-

au-changement-climatique---comprendre-les-cles-de-reussite-et-ecueils-a-eviter-pour-construire-sa-

strategie/session-14-11-2024-nouvelle-aquitaine

La commission prend note de ces informations.



Informations diverses

• Webinaires de la fédération des parcs : plusieurs dates en septembre autour de l’adaptation

au changement climatique suite à une étude auprès de l’ensemble des Pnr

o Résultats de l’étude le 13 septembre de 12h à 12h en visio

• Tourisme et adaptation au CC : guide et outil créés par l’Ademe, publication cet été,

échange avec le Pnr Ballons des Vosges en octobre pour avoir un retour d’expérience.

• Lancement d’une newsletter du Parc : format numérique mensuelle, inscription nécessaire.

• Délégation aux rencontres TEPOS : Jean Le Goff, Isabelle Heckelmann, Chantal Garrigou

Grandchamp, Jeanne Leroy. Retour en commission de novembre.

• Participation au comité d’orientation régional du CEREMA sud ouest : 10/09, journée sur

l’adaptation au CC, intervention de Jeanne et Frédéric pour partager le diagnostic de la

charte du Parc

• Festival Neoterra : 28 au 30 novembre à Bordeaux, programme à venir
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COMPTE RENDU

Lien d’inscription à la Newsletter du Parc : https://www.pnr-perigord-limousin.fr/#newsletter

La commission prend note de ces informations.



Informations diverses

• Session d’information sur l’arbre en ville : mardi 1er octobre de 17h à 20h à Flavignac,

intéressant notamment pour les ilots de fraicheur

• Actualités révision de la charte du Parc : recrutement en cours pour remplacer la chargée

de mission. Premier jet d’arborescence de la charte validée en CS de juillet. Encore du travail

d’écriture et d’analyse.

• Prochaine commission : date à venir (4 ou 6 décembre). Lieu ? Thème de la visite de

l’après-midi ?

• Vos besoins pour la suite ?

CR Commission TEACC du 12/09/2024 25

COMPTE RENDU

Les élus de Miallet se portent volontaires pour accueillir la prochaine commission. Plusieurs idées

sont émises pour la visite de l’après-midi : installation PV au sol de Thiviers ou St Jory de Chalais,

barrage de Miallet, désimperméabilisation, gestion espace public sans produit phytosanitaire.

La commission prend note de ces informations.
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